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ЛебедькЛебедькЛебедькЛебедькЛебедько – первый невыезднойо – первый невыезднойо – первый невыезднойо – первый невыезднойо – первый невыездной
в белорв белорв белорв белорв белорууууусскссксскссксском «черном списком «черном списком «черном списком «черном списком «черном списке»?е»?е»?е»?е»?
Алина ТАРЯНИК

Председателю ОГП на
белорусско�литовской гра�
нице без объяснения при�
чин было отказано в выез�
де в Вильнюс. «Несомнен�
но «черный список» начал
действовать», – заявил
«Салідарнасці» Анато�
лий Лебедько.

Утром 7 марта политика не
выпустили из Беларуси.

– Я как обычно приехал,
отдал пограничнику пас�
порт, мне дали талон на вы�
езд, который нужно запол�
нить. Сначала я увидел удив�
ление на лице девушки�по�
граничника, затем последо�
вал глубокий вздох, потом –
ее путешествие к вышестоя�
щим начальникам, мое
ожидание, затем потуплен�

ный взгляд офицера, кото�
рый повторял, что компью�
тер выдает информацию о
моем невыезде из Беларуси,
добавил, что «сделать мы ни�
чего не можем, извините».
Мне отдали паспорт, отдали
талон, в котором стояло це�
лых три (!!!) штампа, что
«Выезд забаронены». В пас�
порте при этом никаких от�
меток нет, – описал инци�
дент председатель Объеди�
ненной гражданской партии
Анатолий Лебедько. – Роди�
на меня так любит, что не
хочет выпускать даже на сут�
ки из своих объятий.

По его мнению, это под�
тверждение того, что «черный
список», созданный белорус�
скими властями, существует.

– Несомненно «черный
список» начал действовать, и
я в нем прохожу под номером
один, – заявил он «Салідар�
насці».

Уголовное дело против ли�
дера ОГП по факту соверше�
ния массовых беспорядков
закрыто, и если бы оно было
возобновлено, политика, по за�
кону, должны были об этом
уведомить. Анатолий Лебедь�
ко считает, что в списке вряд
ли будет 108 фамилий, но «ка�
кому�то количеству людей,
особенно неприятных власти
и создающих ей определен�
ные проблемы, выезд запре�
тят».

В Государственном погра�
ничном комитете отрицают
существование «черного спис�
ка». Там отметили, что инци�
денты, когда людей не выпус�
кают за границу, случаются
не только с оппозиционными
политиками.

– Такие случаи бывают не
только с Лебедько, и это дале�
ко не связано с его партийной
деятельностью. Он имеет воз�
можность без всяких ограни�

чений получить информацию
в Департаменте по граждан�
стве и миграции – почему и
как, – рассказал корреспонден�
ту «Салідарнасці» пресс�сек�
ретарь Госпогранкомитета
Александр Тищенко.

На вопрос о существова�
нии «черного списка», Ти�
щенко ответил, что изменения
закона о порядке въезда�выез�
да не было, как не было и «нео�
фициальных указаний или
обновлений».

– Если обращаться к ин�
формационному полю, то
здесь фигурируют всего две
категории – какой�то неизвес�
тный источник и представи�
тели, как Лебедько, видимо,
желающие, чтобы этот список
был. Сами списки и их цвет –
это все на уровне домыслов и
желаний тех, кто сам в эти
списки желает попасть. Это,
так называемая «политичес�
кая виктимность», – зачвил
Александр Тищенко и доба�
вил: – Сам Лебедько человек
активный и, возможно, у ком�
петентных органов к нему и
есть вопросы. Мы его жизнь
не отслеживаем.

Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?
Андрей САКОВИЧ

Первый вице�премьер
правительства Влади�
мир Семашко публично
объявил об окончании фи�
нансово�экономического
кризиса в Беларуси. Госу�
дарству удалось купиро�
вать самые острые мо�
менты на потребительс�
ком рынке, соглашаются
эксперты, но кризис угро�
жает теперь реальному
сектору экономики. От�
куда ждать удара белору�
сам?

Белорусские финансы – в
нездоровом состоянии

Руководитель Научного
исследовательского центра
Мизеса Ярослав Романчук
далеко не уверен в столь
скором и благоприятном
окончании финансового
кризиса.

— Надо, прежде всего,
учитывать параметры инфля�
ции, которые первый вице�
премьер, видимо, считает не
кризисными. Говорить, что
инфляция побеждена, имея
за два месяца ее уровень по�
чти в 4%, в корне неправиль�
но. Да это годовая норма для
любой страны, которая счи�
тает приоритетом стабильные
цены! — отмечает экономист.

Еще один актуальный
вопрос — стабильность бан�
ковской системы. Пока не�
понятно, как ее собираются
обеспечивать . Соответствен�
но, рано говорить о финансо�
вой стабильности в 2012
году. Приток инвестиций в
4 млрд долларов, на которые
рассчитывают белорусские
власти, и выручка от прива�
тизации в 2,5 млрд долла�
ров пока остаются только на
бумаге. По мнению экспер�
та, это, скорее, пожелание
властей к потенциальным
инвесторам и населению,

которое продолжает нести
деньги в банки, чем ближай�
шая реальность.

— О явно ненормальной
ситуации в денежно�кредит�
ной сфере свидетельствует
способ, который выбрал Нац�
банк для связывания денеж�
ной массы, — говорит Ярос�
лав Романчук. — Когда он
продает свои ценные бумаги
под 43% годовых, то это, бе�
зусловно, крайне спекулятив�
ная ставка, которая и показы�
вает на нездоровое состояние
белорусских финансов.

Говорить о выходе из кри%
зиса преждевременно

Чтобы уверенно заявлять
об окончании кризиса, надо
оценивать экономические
перспективы в ближайшие
один�три года, считает анали�
тик исследовательской груп�
пы BusinessForecast.by Алек�
сандр Муха. По словам экс�
перта, очевидно, что нынеш�
няя стабилизация обеспече�
на за счет ужесточения моне�

тарной политики. Валютные
курсы стали более плавными
и предсказуемыми. Предпри�
ятия и население продают
валюты больше, чем покупа�
ют, то есть являются чисты�
ми поставщиками валюты.
Замедлились инфляционные
процессы.

— Кризисные явления
могут переместиться из
сферы внутреннего потреби�
тельского рынка в реальный
сектор экономики и вызвать
другие серьезные экономи�
ческие проблемы, которые
опасны даже больше, чем
негативные тенденции на
валютном рынке, — прогно�
зирует Александр Муха. —
В частности, возможно уве�
личение оттока кадров и
ухудшение экономического
положения белорусских
предприятий.

Эксперт не исключает,
что многие низкорентабель�
ные предприятия уже в
этом году могут стать убы�
точными.

Окончание на с.4
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ШушкевичаШушкевичаШушкевичаШушкевичаШушкевича
выпустиливыпустиливыпустиливыпустиливыпустили
из страныиз страныиз страныиз страныиз страны
«нормально»«нормально»«нормально»«нормально»«нормально»

Алина ТАРЯНИК

В экспресс�ком�
ментарии «Салідар�
насці» возможные
фигуранты «списка
невыездных» выска�
зали свое мнение о за�
держании Анатолия
Лебедько.

– У меня после той
информации, которая
прошла на tut.by, пово�
дов для выезда за грани�
цу не было. Поэтому и
личного опыта у меня
пока нет, – рассказала
председатель Белорус�
ской ассоциации жур�
налистов Жанна Литви�
на.

Бывший председа�
тель Верховного Совета
Станислав Шушкевич
ответил, что сегодня
первый день находится
в Беларуси после трех�
дневного пребывания в
Вильнюсе. Он сообщил,
что его «нормально» вы�
пустили из страны и пу�
стили обратно.

Станислав Шушке�
вич слышал о том, что
Анатолия Лебедько не
выпустили в Литву, и
считает, что такие дей�
ствия неправильны.

– Я так понимаю,
чтобы задерживать
кого�то, должно быть ре�
шение суда. Кажется,
по Лебедько такого ре�
шения нет. Значит, они
нарушают Конститу�
цию и закон, – сказал
корреспонденту «Салі�
дарнасці» Станислав
Шушкевич.

Ранее сообщалось,
что предварительно в
«списке невыездных»,
составленном белорус�
скими властями, зна�
чится 108 фамилий,
включая Станислава
Шушкевича и Жанну
Литвину.

«На площади в Москве мне«На площади в Москве мне«На площади в Москве мне«На площади в Москве мне«На площади в Москве мне
не дали слова как иностранцу»не дали слова как иностранцу»не дали слова как иностранцу»не дали слова как иностранцу»не дали слова как иностранцу»
Татьяна ГУСЕВА

Лидер ОГП Анатолий
Лебедько, по его собствен�
ному выражению, «ото�
рвал задницу от дивана»
и отправился в Москву на
митинг российской оппо�
зиции. О сходстве и отли�
чиях белорусской Площа�
ди в декабре 2010�го и
Пушкинской в Москве в
марте 2012�го политик
поведал «Салідарнасці».

По словам Анатолия Ле�
бедько, он поехал в Москву в
соответствии со своей граж�
данской позицией.

— Во�вторых, у меня как
у политика есть понимание,
что как бы мы к России ни
относились, если мы реаль�
но оцениваем ситуацию, то
надо признать: российский
фактор влияет и в ближай�
шей перспективе будет вли�
ять на Беларусь. Это означа�
ет, что мы должны так же
пытаться играть в свою бело�
русскую игру на политичес�
кой нише России, — счита�
ет лидер Объединенной граж�
данской партии.

На Пушкинской площа�
ди, по наблюдениям Лебедь�
ко, собрались разные люди:
и националисты, и либера�
лы, и правые, и левые. По
мнению политика, от белору�
сов их отличает то, что они
более жесткие по отношению
к власти. — Мы сдержаннее
в высказываниях, в оценках.
Не знаю, что это — толерант�
ность или более высокая по�
литическая культура... Там,
конечно, мочат Путина по
полной программе. Словесно.
Фраза Каспарова о том, что
из глаз ВВП вытек ботокс, это
просто детская шутка, в срав�
нении с выражениями дру�
гих ораторов.

Лебедько признается, что
получил на Пушкинской
драйв и по полной програм�
ме зарядился энергетикой
улицы. На центральной сце�
не он пожал руку Ковалеву и
Каспарову, обнялся с Рыжко�
вым и Немцовым, поздравил
Прохорова, понаблюдал за
Навальным.

— Оргкомитет после дол�
гих дебатов принял решение
не давать слова иностранцам.
Беларусь для них иностранное
государство, и это меня раду�
ет, — поделился политик.

Проблема свободных и
честных выборов одинаково
актуальна как для Москвы,
так и для Минска, считает
Анатолий Лебедько.

— Надо признать, что на
Октябрьской в Минске в де�
кабре 2010�ого народа было
побольше, чем на Пушкинс�
кой в Москве. Хотя и у них
вся площадь была заполнена.
Путин пытается демонстри�
ровать, что он политик силь�
ный, который реально выиг�
рал выборы. А у нас в 2010�м
тупо удерживали власть, не
осматриваясь по сторонам.
Да, в Москве были задержа�
ния, но никому и в голову не
пришло бросать в тюрьму
кандидатов в президенты!

Куда пойдет Россия, бу�
дет зависеть от активности
гражданского общества. Бу�
дут неравнодушными десят�
ки�сотни тысяч людей —
значит, власть пойдет на пе�
ремены более глубокие и се�
рьезные. Если нет — ограни�
чится просто какими�то дек�
ларациями.

Для нас это крайне важ�
но. Если будут закручивать
гайки в Москве — это озна�
чает возрастание рисков и
угроз для Беларуси.

Ермошина предлагаетЕрмошина предлагаетЕрмошина предлагаетЕрмошина предлагаетЕрмошина предлагает
не пуне пуне пуне пуне пускскскскскать на белорать на белорать на белорать на белорать на белорууууусскиесскиесскиесскиесские
выборы наблюдателей из ЕСвыборы наблюдателей из ЕСвыборы наблюдателей из ЕСвыборы наблюдателей из ЕСвыборы наблюдателей из ЕС

Глава белорусского
Центризбиркома отме�
тилась очередными оди�
озными предложениями.

Комментируя «БЕЛТА»
оценку миссии ОБСЕ пре�
зидентских выборов в Рос�
сии, Лидия Ермошина по
уже сложившейся тради�
ции обвинила ОБСЕ в ис�
пользовании штампов. По
ее мнению, учитывая все
обстоятельства, при форми�
ровании миссии ОБСЕ на
парламентских выборах в
Беларуси следует исклю�
чить из ее состава предста�
вителей стран Евросоюза,
потому что именно эти го�
сударства применяют в от�
ношении Беларуси санк�
ции, визовые ограничения.

– Почему мы их пред�
ставителей должны пускать
в страну? Мы ведь каждый
раз на прошедших выборах
предоставляли возможность
и выдавали мандаты наблю�
дателей всем послам стран
ЕС, аккредитованным в
Минске, хотя они не входи�
ли в состав миссии ОБСЕ.
Это был шаг доброй воли. И
инициировала его каждый
раз я — ветеран списков
невъездных с 2004 года! Не
понимаю, зачем мы теперь
должны демонстрировать
такие красивые жесты, если
люди их не в состоянии оце�
нить? — заявила Ермоши�
на.

При этом она добавила,
что принятие окончательно�
го решения, будет ли Бела�

русь приглашать иностран�
ных наблюдателей, в том
числе от ОБСЕ, на парламен�
тские выборы, не входит в
компетенцию ЦИК. Это по�
литическое решение, кото�
рое принимается руковод�
ством страны, но с учетом
мнения Центризбиркома и
МИДа.

Также Лидия Ермоши�
на не видит, что можно было
бы позаимствовать из рос�
сийского опыта для прове�
дения будущих избиратель�
ных кампаний в Беларуси.

– Веб�камерами мы, ко�
нечно, свои участки обору�
довать не будем. На мой
взгляд, это больше имидже�
вый проект, – сказал глава
Ц е н т р и з б и р к о м а
interfax.by.
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«У Лук«У Лук«У Лук«У Лук«У Лукашенкашенкашенкашенкашенко юмор висельнико юмор висельнико юмор висельнико юмор висельнико юмор висельника»а»а»а»а»
Кася ВИТУШЕВИЧ

Воскресные заявле�
ния Лукашенко о том,
что «лучше быть дик�
татором, чем «голу�
бым», не остались неза�
меченными немецкой
прессой. «Лукашенко ос�
корбил Вестервелле», –
пишет Der Spiegel. «Сал�
ідарнасць» выбрала наи�
более интересные выдер�
жки из появившихся
статей.

«Былые обиды верну�
лись и были озвучены: бе�
лорусский правитель Алек�
сандр Лукашенко на самом
деле хотел оскорбить лишь
министра иностранных дел
Гидо Вестервелле, но даже
тут повел себя резко, как
диктатор», пишет Der
Spiegel.

«Страна Лукашенко по�
стоянно бойкотируется, его
называют последним дикта�
тором... На самом деле, у
него своего рода юмор ви�

сельника, даже если он на�
правлен ниже пояса. Г�н Ве�
стервелле отнеситесь к это�
му спокойно», пишет на фо�
руме Der Spiegel пользова�
тель под ником
RudiLeuchtenbrink.

«Глупая болтовня, отвле�
кающий маневр примитив�
ного диктатора. Сексуаль�
ная ориентация Вестервел�
ле – его личное дело, кото�
рое не касается белорусско�
го диктатора», считает
пользователь Montaxx.

«Это показательно: в от�
вет на новые санкции ЕС ав�
торитарный президент Бе�
ларуси Александр Лука�
шенко позволил себе словес�
ные нападки на министра
иностранных дел Гидо Вес�
тервелле», анализирует Der
Stern. Издание также отме�
чает: «Лукашенко в про�
шлом неоднократно обвинял
гомосексуалистов в том, что
они являются «аномальны�
ми».

Под заголовком «Лука�
шенко назвал себя диктато�
ром и напал на Вестервел�
ле» вышла статья, посвя�

щенная воскресным заявле�
ниям Лукашенко в издании
Die Zeit. Газета отмечает:
«После решения ЕС о вве�
дении новых санкций авто�
ритарный президент Бела�
руси Александр Лукашен�
ко впервые назвал себя дик�
татором».

«Авторитарный прези�
дент Александр Лукашенко
снова критикует министра
иностранных дел Герма�
нии. Но удар оказался про�
тив него самого – ранее Лу�
кашенко отказывался от
приписанного ему звания
«диктатора», пишет Sued
deutsche, и отмечает далее:
«Воскресная критика авто�
ритарного правителя Бела�
руси Александра Лукашен�
ко в адрес Европейского Со�
юза позволяет составить
еще лучшее представление
о его мировоззрении: «Я
подумал: лучше быть дик�
татором, чем «голубым», –
заявил он, имея в виду ми�
нистра иностранных дел
Гидо Вестервелле».

«Белорусские власти
гневно отреагировали на но�

вые санкции ЕС и угрожа�
ли «жестким ответом». И
гомосексуализм немецкого
министра иностранных дел
стал одной из тем для обсуж�
дения», читаем в Die Presse.

И, наконец, Augsburger
Allgemeine по�спортивному
подходит к заявлениям Лу�
кашенко: «Президент Бела�
руси Александр Лукашен�
ко забил гол в свои ворота:
одним махом, вместе с ос�
корблением в сторону Вес�
тервелле, которого он на�
звал голубым, он объявил
себя диктатором».

«Вторым европейским
политиком, достойным об�
щественного презрения,
Лукашенко назвал мини�
стра иностранных дел
Польши Радослава Сикорс�
кого, не комментируя под�
робности. Вестервелле от�
крыто признал свою гомо�
сексуальность, Сикорский
состоит в браке, является
отцом двоих детей», гово�
рится в материале издания
Die Welt.

«Москва б«Москва б«Москва б«Москва б«Москва бууууудет «привязывать»дет «привязывать»дет «привязывать»дет «привязывать»дет «привязывать»
Минск еще сильнее»Минск еще сильнее»Минск еще сильнее»Минск еще сильнее»Минск еще сильнее»

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Сергей БАЛАЙ

Своим взглядом на
перспективы развития
белорусско�российских
российских отношений
после возвращение Вла�
димира Путина на
президентское кресло в
экспресс�комментарии
«Салідарнасці» поде�
лился политолог Алек�
сандр Класковский.

Политолог считает,
что до официального
вступления в обязанности
президента Владимир Пу�
тин не будет предприни�
мать каких�то резких дей�
ствий во внешней полити�
ке.

– Вернувшийся на трон
Путин будет ориентиро�

ваться на развитие сюже�
та внутриполитической
борьбы в России, – отме�
чает Александр Класковс�
кий. – Самоорганизация
российского гражданского
общества и протестные на�
строения в нем потребуют
времени на утрясание.
Возможно Путин, мстя за
предвыборные страхи,
начнет закручивать гай�
ки, но скорее проявит гиб�
кость и начнет предприни�
мать шаги по либерализа�
ции. Косвенно это подтвер�
ждают слова российского
посла Александра Сурко�
ва.

Политолог считает,
что сложившаяся ситуа�
ция поставила Беларусь в
опасную зависимость от
России.

– В предстоящем обо�
зримом будущем россий�

ское руководство всеми
силами будет «привязы�
вать» официальный
Минск еще сильнее, –
считает Александр Клас�
ковский.

По мнению собеседни�
ка, официальный Минск
будет упорно сопротив�
ляться путинскому плану
евразийской интеграции
по тем пунктам, которые
подрывают суверенитет
Беларуси.

– Здесь и переход на
российский рубль, и ус�
тупки России каких�то
привлекательных активов,
«фамильного серебра», –
прогнозирует ситуацию
политолог. – Сопротив�
ляться будет тяжело, по�
скольку сейчас экономи�
ческий ресурс у белорус�
ской власти тонок как ни�
когда. По мнению экспер�

та, политическая конъюн�
ктура будет складываться
не в пользу Александра
Лукашенко и потребует
возвращения к диалогу с
Западом.

– Неизбежные новые
конфликты с российским
руководством могут под�
толкнуть белорусские вла�
сти к попыткам наладить
диалог с Европой, – счи�
тает политолог. – Наверня�
ка это будет трудно. Ны�
нешняя ситуация дошла
до степени дипломатичес�
кой войны.

Добавим, в экспресс�
комментарии «Салідар�
насці» по поводу возвра�
щения Путина на прези�
дентское кресло Алек�
сандр Милинкевич отме�
тил, что Беларусь вынуж�
дена будет подчиняться
Москве, а Владимир Не�
кляев заявил, что в бли�
жайшее время российс�
кие политические элиты
не пойдут на присоедине�
ние Беларуси к России.
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По официальной статисти�
ке, в 2011�м по сравнению с
2010 годом доля убыточных
предприятий увеличилась не�
значительно, примерно до 6,2%
от их общего количества. Одна�
ко абсолютная сумма убытков в
денежном выражении выросла
более чем в 5,2 раза.

На этом фоне вырастет без�
работица. Хотя она, скорее
всего, будет носить скрытый
характер – люди просто будут
уезжать на работу за границу.
Такая тенденция имеет как по�
ложительную (рост валютных
переводов в страну), так и от�
рицательную сторону. Отток
кадров существенно ограни�
чит экономический потенци�
ал Беларуси.

Нужно учитывать и нега�
тивное влияние на белорус�
скую экономику рекордных
объемов совокупного внешне�
го долга. Сейчас он составляет
33 млрд долларов или около
90% ВВП страны.

— По сути, мы уже упер�
лись в верхнюю планку внеш�

него долга. Ведь если в после�
дние пять лет высокие темпы
экономического роста обус�
ловлены наращиванием дол�
гов, то сейчас сложилась об�
ратная ситуация, — говорит
Александр Муха. — Напря�
женный график выплат внеш�
него долга окажет самое нега�
тивное влияние на прирост
ВВП, уровень промышленно�
го производства, инвестиций,
зарплат.

Эксперты подчеркивают:
таких масштабных выплат по
внешнему долгу в истории
Беларуси никогда не было.

— Надо четко понимать,
что результаты могут быть
самые непредсказуемые, —
отмечает Александр Муха.

Все эти обстоятельства по�
зволяют прогнозировать, что
национальная экономика в
2012�2013 годах вступает в пе�
риод стагнации, а экономичес�
кие и финансовые риски со�
храняются.

Власти не имеют плана
экономического развития

Директор по исследовани�
ям «Либерального клуба» Ев�
гений Прейгерман считает

временными нынешнюю ста�
билизацию на финансовом
рынке и замедление темпов
инфляции.

— Вместе с тем, остается
главный вопрос, который ник�
то не прояснил, — какая будет
в стране макроэкономическая
политика в этом году? Пока все
ограничивается банальными
спорами о том, что важнее —
прирост ВВП в 5,5% или борь�
ба с инфляцией. Я так и не по�
нял, к чему мы идем. Да и ник�
то, судя по всему, не понял, —
отмечает эксперт.

Правительство, Нацбанк,
представители различных
министерств и ведомств посто�
янно делают очень противоре�
чивые заявления, что свиде�
тельствует об отсутствии чет�
кого и согласованного плана
развития экономики.

Уже несколько недель, на�
чиная с президента Александ�
ра Лукашенко, премьера Ми�
хаила Мясниковича, главы
Нацбанка Надежды Ермако�
вой и заканчивая чиновниками
на местах — все заявляют о том,
что надо вернуть докризисный
уровень доходов населения. Од�

нако Минэкономики офици�
ально заявило, что прирост ре�
альной зарплаты в 2012 году
будет очень маленький — все�
го 4�4,2%, что является отобра�
жением реальности.

Еще один пример. Вице�
премьер Сергей Румас в ми�
нувший понедельник сооб�
щил Александру Лукашен�
ко, что правительство поста�
рается сдержать инфляцию
на уровне 19%, а еще лучше
– на уровне 15�16%. По сло�
вам Евгения Прейгермана,
совершенно не понятно, за
счет чего планируется до�
биться таких хороших ре�
зультатов. Ведь правитель�
ство одновременно утвержда�
ет очень амбициозные пла�
ны по наращиванию количе�
ственных показателей.

Оказывается, не всегда сто�
ит полагаться даже на озвучен�
ные данные официальной ста�
тистики. Например, власти
заявили об улучшении дина�
мики сальдо внешнеторгово�
го баланса. Но чуть позже ока�
залось, что они «забыли»
учесть перечисленные в рос�
сийский бюджет пошлины за
экспортированные нефтепро�
дукты. А это — 3,1 млрд дол�
ларов.

В МинскВ МинскВ МинскВ МинскВ Минске число бедных выросло в 30 раз!е число бедных выросло в 30 раз!е число бедных выросло в 30 раз!е число бедных выросло в 30 раз!е число бедных выросло в 30 раз!
Ирина ОРЛОВА

Количество тех, кто
живет в Беларуси за чер�
той бедности, выросло
на 40% — удельный вес
бедных увеличился до
7,3% с 5,2% в 2010 году.
За этими весьма прием�
лемыми, на первый
взгляд, процентами
скрывается более полу�
миллиона белорусов и
полная картина паде�
ния уровня жизни в 2011
году.

Прошлый год начинал�
ся с высоких доходов и вы�
соких зарплат, а 7,3% —
это усредненный по четы�
рем кварталам процент тех,
кто имел среднедушевые
располагаемые ресурсы в
месяц ниже бюджета про�
житочного минимума. А в
последние три месяца 2011
года тех, чьи душевые рас�
полагаемые ресурсы оказа�
лись ниже бюджета прожи�
точного минимума, было

10,1%. По сравнению со
средним значением за 2010
год — 5,2%, когда доходы
к концу года только росли,
а уровень бедности соответ�
ственно снижался, получа�
ется двукратный рост коли�
чества бедных квартал к
кварталу.

Чтобы лучше ощутить
динамику процесса, отме�
тим, что по итогам III квар�
тала 2011 года удельный
вес населения, живущего
ниже черты бедности, со�
ставлял 7,8%. Но еще одна
девальвация довершила на�
чатое весной обесценение
уровня жизни и, как оказа�
лось, скорректировать паде�
ние уровня жизни не смог�
ли ни повышение зарплаты
в декабре, ни замедление
темпов инфляции.

У трети белорусов в де%
кабре не хватило денег на
минимальную потребитель%
скую корзину

По итогам четвертого
квартала прошлого года бо�
лее трети (34%) белорусов
располагали ресурсами в
размере менее 1 миллиона

рублей в месяц, то есть в
декабре уже не имели воз�
можность приобрести мини�
мальную потребительскую
корзину (минимальный по�
требительский бюджет в
ценах декабря для трудоспо�
собного населения превыша�
ет 1 млн. рублей).

Более 50% располагали
ресурсами менее 1 250 000
рублей (менее 150 долла�
ров). А среднедушевыми
ресурсами более 2 млн. руб�
лей располагали всего 14%
населения.

Между тем 2 млн. руб�
лей в ценах декабря — это
приблизительно трехкрат�
ный размер бюджета про�
житочного минимума. В
среднем по году количество
тех, кто располагал ресурса�
ми в размере свыше 3�х
БПМ оказалось порядка
22%. В 2010 году таких
было 30%. Таким образом,
в результате финансового
кризиса в стране стало не
только больше бедных, но и
меньше богатых.

Обнищали одинокие пен%
сионеры

В целом по стране по ито�
гам четвертого квартала
удельный вес домашних хо�
зяйств, среднедушевые ре�
сурсы которых менее БПМ,
составил более 8,3%, увели�
чившись по сравнению с
аналогичным кварталом
2010 года (3,4%) почти в 2,5
раза. В эту категорию в кон�
це 2011 года попали более
14% домашних хозяйств,
имеющих детей до 18 лет,
тогда как в 2010 году их
было лишь 6,7%.

Почти в 2,5 раза вырос�
ло и количество бедных до�
машних хозяйств без детей
— с 2,1% до 5,2%. Но наи�
больший рост отмечен сре�
ди одиноких людей. Если в
IV квартале 2010 года сре�
ди домашних хозяйств, со�
стоящих из одного челове�
ка, лишь 0,8% располагали
денежными ресурсами
ниже БПМ, то в 4 квартале
2011 их было уже 6,2%.
Очевидно, что отряд бедных
пополнили одинокие пенси�
онеры – реальный размер
пенсий снизился за про�
шлый год более чем на 20%.

Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?Кризис: победили или заболтали?
Окончание.

Начало на с.1
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Почему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в БеларПочему в Беларуууууси бси бси бси бси букукукукуксссссуууууететететет
бизнес на агробизнес на агробизнес на агробизнес на агробизнес на агроууууусадьбахсадьбахсадьбахсадьбахсадьбах
Игорь СТУКОВ

Отдых в сельских
усадьбах как направление
туризма в Беларуси, по
выражению замминист�
ра спорта и туризма Чес�
лава Шульги, ежегодно
«прибавляет в разы». Од�
нако соседи — Литва и
Польша — делают бизнес
на домиках в деревне гораз�
до успешнее. А что нам ме�
шает — впервые проведе�
но исследование, в кото�
ром ответ на этот вопрос
ищут одноврменно хозяе�
ва агроусадеб, их клиенты
и эксперты.

Поставить в доме койку
для ночлега недостаточно

Глава Европейского цент�
ра агроэкотуризма (Германия)
Матиас Беренс убежден, что
сам по себе туризм — сетевое
явление.

— Недостаточно поставить
в деревенском доме койку и
назвать это агротуризмом.
Нужно накормить и развлечь
туриста, который становится
все более требовательным. Вот
почему в организации отдыха
в агроусадьбах задействованы
разные лица, организации и
предприятия по организации
услуг, — заявил эксперт на
международной конферен�
ции «Перспективы социаль�
ного партнерства».

В Германии об агроэкоту�
ризе говорят уже как об от�
дельной сфере экономики. 25
тысяч операторов предлагают
этот вид отдыха. За год регис�
трируется 27 млн. ночевок, а
ежегодный оборот по разме�
щению туристов в агроусадь�
бах и оказанию им услуг оце�
нивается в 1 млрд. евро.

— Это весомые показате�
ли и внушительные деньги, —
подчеркивает Матиас Беренс.

В Беларуси зарегистриро�
вано более полутора тысяч уса�
деб. По данным налоговых ин�
спекций, куда хозяева агроуса�
деб предоставляют договора об
оказании услуг, в прошлом
году в них отдохнули 144 ты�
сячи туристов. В основном –
жители Беларуси (86,3%). На
втором месте россияне –
11,1%. Затем следуют граж�

дане Украины, Литвы и Мол�
довы. Среди иностранцев из
дальнего зарубежья — 31 аме�
риканец, 2 швейцарца и 4 граж�
данина Вьетнама. Реальные
цифры, скорее всего, несколь�
ко выше. Но все равно негусто.

Чуть более половины хозя�
ев усадеб, которые были опро�
шены в ходе исследования в
рамках международного про�
екта «Трансграничный ту�
ризм в приграничных районах
Беларуси и Польши», прове�
денного на Брестчине, обслу�
живают до 100 человек в год,
и только 16,7% принимают
свыше 300 человек. Все про�
сто: ровно 16,7% хозяев жи�
вут исключительно за счет
приема туристов, а 60,4%
имеют другое постоянное ме�
сто работы. Они объясняют это
неспособностью реализовать
большие объемы туристичес�
ких услуг: например, лишь в
восьми усадьбах, хозяева ко�
торых принимали участие в
анкетировании, имеется пять
комнат для приема туристов,
а восемь комнат – лишь в од�
ной усадьбе.

К дому ближе – цены
ниже?

Опрошенные в ходе иссле�
дования эксперты, считают,
что для иностранцев сельские
усадьбы станут привлекатель�
нее, если убрать администра�
тивные барьеры, связанные с
границами, получением виз
(95,7%) и регистрацией в ми�
лиции (54,3%).

Половина экспертов указа�
ла на необходимость улучше�
ния условий проживания.

— В туризме очень важны
качественные предложения и
специализация. Вместо 5 ты�
сяч усадеб лучше иметь 100,
но хорошего качества, — уве�
рен и глава Европейского цен�
тра агроэкотуризма Матиас
Беренс.

Анкетирование владель�
цев усадеб на Брестчине пока�
зало, что 62,5% из них имеют
полное представление о стан�
дартах, которым должна соот�
ветствовать сельская усадьба:
находиться в экологически
чистом и красивом месте, со�
здавать домашнюю обстанов�
ку и быть обустроенной в на�
циональных традициях,
иметь неподалеку водоем и
потчевать гостей блюдами на�
циональной кухни.

Гостеприимство и пита�
ние – это то, в чем преуспели
владельцы белорусских агро�
усадеб. Самые же низкие бал�
лы от экспертов получили ус�
ловия проживания и санитар�
ное состояние усадеб. Доста�
точно противоречиво было оце�
нено качество обслуживания
– сфера, требующая профес�
сионального обучения.

Стоимость услуг в бело�
русских сельских усадьбах
называют «справедливыми»
— 54,3% экспертов, завышен�
ными – 23,9%. И ни один из
них не считает цены на отдых
в белорусской деревне низки�
ми.

— В ситуации несформи�
рованности рынка агротурис�
тических услуг, а также лет�
него превышения спроса над
предложением, на многих
усадьбах для белорусских ту�
ристов (но не иностранных)
наблюдается чрезмерное завы�
шение цен, особенно по срав�
нению с аналогичными пред�
ложениями в Польше и Лит�
ве, — считают авторы иссле�
дования.

Владельцы усадеб отмеча�
ют достаточно широкий диа�
пазон стоимости отдыха: от 30
тысяч белорусских рублей (до
девальвации) до 30 евро за сут�
ки при трехразовом питании.
— Такой разброс свидетель�
ствует не только о большой
дифференциации белорус�
ских усадеб по уровню их ком�
фортности, но и о том, что в
ценовой политике сферы аг�
ротуризма еще отсутствуют
стандарты и нормы, — дела�
ют вывод исследователи.

Более трех четвертей опро�
шенных экспертов называют
адекватной стоимостью за сут�
ки проживания при трехразо�
вом питании в зависимости от
степени обустройства усадьбы
20�30 долларов. Это приемле�
мо для иностранцев, но чрез�
мерно для большинства бело�
русов. Впрочем, сами отече�
ственные клиенты усадеб в ос�
новном (77,8%) считают сто�
имость полученных услуг
адекватной, а ответы хозяев
развенчивают стереотип о том,
что отдых в деревне — удел
небогатых белорусов. Значи�
тельную часть отечественных
клиентов, как оказалось, со�
ставляют бизнесмены (около
23%)

За что готовы платить
иностранцы?

Участвовавшие в опросе
иностранные клиенты бело�
русских усадеб назвали как
лидирующие факторы для пу�
тешествия по чужой стране
личную безопасность и приро�
ду. На третьем месте – хоро�
ший сервис. Он важен для
91,7% иностранных туристов.
А 81,2% считают необходи�
мым наличие сувенирной
продукции.

Как одну из важных со�
ставляющих для устойчиво�
го туризма Матиас Беренс от�
мечает самоидентификацию
— туристическим продуктом
отдельной страны становится
именно то, чего нет в других
странах.

— Язык, культура, искус�
ство – для туристов это важно.
Иначе остались бы одни круи�
зы да пляжи, на которых не�
жились бы все, — убежден
эксперт.

Изучение национальных
обычаев интересует 85,5%
иностранцев, местная кухня
важна для более половины из
них.

Гостям также хочется об�
щаться с местными жителя�
ми (для 37,5% это представ�
ляется очень важным, а для
45,8% — важным). И в Бела�
руси с этим большие пробле�
мы. Как показало исследова�
ние, 83,3% опрошенных вла�
дельцев усадеб принимали
туристов из�за рубежа, но
лишь 27,5% хозяев владеют
английским языком и 17,5%
– немецким. Но даже те, кто
декларировал свое знание ино�
странного языка, чаще всего
имели невысокий уровень
владения им. Это говорит о
том, что общение с иностран�
ными клиентами было огра�
ниченным.

А вот архитектура, музеи
и театры Беларуси для турис�
та�иностранца представляют
наименьший интерес. Это еще
раз подтверждает, что конку�
рировать в этом с Италией,
Францией или Германией
наша страна не может.

— Наше белорусское пре�
имущество — это природа и
сохранившаяся деревня.
Именно за этим, прежде все�
го, к нам приедут искушен�
ные туристы из многих стран
мира, — резюмируют авторы
исследования. Впрочем, cвое
исследование они считают
лишь основанием для предва�
рительных оценок и первым
шагом к более серьезному изу�
чению рынка агроэкотуризма.
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Ярослав Пясецкий: «Думаю, за терактомЯрослав Пясецкий: «Думаю, за терактомЯрослав Пясецкий: «Думаю, за терактомЯрослав Пясецкий: «Думаю, за терактомЯрослав Пясецкий: «Думаю, за терактом
стоит намного большее зло, чем эти двое»стоит намного большее зло, чем эти двое»стоит намного большее зло, чем эти двое»стоит намного большее зло, чем эти двое»стоит намного большее зло, чем эти двое»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Во время теракта в
минском метро Ярославу
Пясецкому оторвало
ноги. Спустя почти год
27�летний мужчина рас�
сказал «Салідарнасці»,
что он чувствовал, когда
пришел в себя, почему со�
мневается в виновности
Дмитрия Коновалова и
как живет сейчас.

Дверь в квартиру откры�
ла, как я понял сразу, мама
Ярослава. Внутри меня встре�
тил скромно улыбающийся
человек. На кухне�гостевой за
чаем и конфетами он искрен�
не старался ответить на все
вопросы, которые приятными
никак быть не могли.

– Ярослав, расскажи не%
много о себе, какой была твоя
жизнь до теракта?

– Я магу па�беларуску
размаўляць.

– Выдатна. Давай па%бе%
ларуску.

– Нарадзіўся і вырас у
Мінску. Маці выхоўвала нас
траіх – у мяне ёсць сяcтра і
брат. Сваю адукацыю пачаў у
гімназіі №20, якая потым ста�
ла гімназіяй №8. Пасля 9�га
класа пайшоў у Ліцэй БДУ –
у хімічны клас. Чаму хімія?
Бо мне гэта цікава, хімія мне
лёгка давалася, у школе ў пад�
ручнік амаль не глядзеў.

Скончыў хімічны факуль�
тэт БДУ, паехаў у Магілёў
працаваць інжынерам�тэхно�
лагам цэнтральнай даследчай
лабараторыі «Магілеўхімва�
лакно». Захацелася самастой�
насці, свет паглядзець (усмі�
хаецца – Р.Г.). Два з паловай
гады прапрацаваў у Магілё�
ве.

– Чаму вярнуўся ў Мінск?
– Бо будавалася гэтая ква�

тэра. Сям’я атрымоўвала
ільготны крэдыт, банк пас�
тавіў умову, мне трэба было
тут прапісацца.

Вярнуўся за год да тэрак�
та. Апошняя праца – у кам�
паніі «Вишнев», хімік�аналі�
тык.

– Узгадай, калі ласка, той
дзень тэракту 11 красавіка
2011 года. Як ён прайшоў для
цябе?

– Звычайны панядзелак.
Прыйшоў на працу на 8.30.
Дамовіўся са сваёй дзяўчы�
най сустрэцца вечарам. Сус�
трэчу прызначылі на станцыі
метро «Кастрычніцкая». Су�
стракаліся там перыядычна –
гэта пасярэдзіне паміж яе до�
мам і маім.

У пяць гадзін скончыў
працу. Сеў у метро на стан�
цыі «Магілёўская», надзеў
слухаўкі. Сустрэцца мы паві�
нны былі ў шэсць гадзін, я
прыехаў раней, таму сеў ча�
каць на «Кастрычніцкай» на
лаву. Здаецца, заўсёды там
сядаў… Чалавека, падобнага
на Канавалава, ці сумку пад
нагамі не бачыў – у метро ні
на што не звяртаеш увагу.
Побач, здаецца, сядзелі
іншыя людзі. Праз хвіліну
адбыўся выбух. Гэта было ў
17.53 – я тады на гадзіннік
паглядзеў.

– Што памятаеш з моман%
ту выбуху?

– Я сядзеў тварам да плат�
формы. Раптам у вушах –
дзыньк! У вачах пацямнела.
Адчуў, што падаю назад. Па�
думаў: усё, п…ц.

Калі пасля страты прытом�
насці прыйшоў у сябе, паба�
чыў дым, святла амаль не
было. Зразумеў, што ляжу на
спіне (пасля даведаўся, што
мяне перакінула на іншы бок
платформы). Абмацаў твар.
Глянуў, што ў мяне далей па
целу – далей нічога не было…

Вырашыў ляжаць,
клікаць на дапамогу. Крычаў:
«На помощь! Люди, на по�
мощь!».

– Ты адчуваў боль?
– Не. І пазней не адчуваў.
– Іншыя крычалі?
– Не ведаю. У мяне была

баратраўма – нічога не чуў.
Слых толькі нядаўна аднавіў�
ся. Месяц таму маці яшчэ
размаўляла са мною гучна.

…Крычаў 2�3 хвіліны,
можа 5. Нарэшце, мяне па�
дабралі.

– Хто?
– Я бачыў толькі столь.

Бачыў толькі, як столь мяня�
ецца, зразумеў, што мяне вы�
носяць. Помню, як неслі па
эскалатары, помню, як на ву�
ліцы стала холадна. Убачыў
неба – шэрае такое… Паг�
рузілі ў хуткую, задалі не�
калькі пытанняў. Спыталі хто

такі, у выніку ў спісы патрапіў
спачатку не як Пясецкі, а як
Яіцкі. Пасля, відаць ад стра�
ты крыві, мяне вырубіла.
Адчуў, як мяне павезлі і ўсё
знікла…

– У наступны раз прый%
шоў у сябе пасля аперацыі?

– Значна пазней пасля апе�
рацыі. У бальніцы хуткай ме�
дыцынскай дапамогі мяне на
восем дзён пагрузілі ў
хімічную кому, каб я не адчу�
ваў болю. Пасля важна было
зразумець, дзе рэальнасць –
мне працягвалі нешта ка�
паць. Двое сутак у мяне была
тэмпература ў 40 градусаў, я
быў на мяжы.

Пабачыў маю Таню. Паз�
ней, калі мы з ёй размаўлялі,
яна сказала, што гэтай суст�
рэчы ў рэальнасці не было…

Калі мяне канчаткова вы�
велі з комы, то на наступны
дзень зноў паклалі пад наркоз
і на аперацыю.

– Колькі аперацый ты
ўсяго перажыў?

– Адразу пасля тэракту
мне ампутавалі дзве нагі да
каленаў. Пасля ўкарацілі ле�
вую: ампутавалі калена. Уся�
го ў красавіку ў мяне было 9
аперацый: 11, 13, 15, 18, 20,
22, 25, 29 і 30 чысла. Затым
яшчэ адна была 10 чэрвеня.

– Сэксуальная сіла ў цябе
захавалася?

– Так.
– Калі наступіў той мо%

мант, калі ты цалкам усвя%
доміў, што не маеш абедзвюх
ног?

– Я зразумеў гэта яшчэ ў
метро. Ніякага здзіўлення і
страху не адчуваў. Мне было
папярэджанне, што ног у
мяне не будзе. Задоўга да тэ�
ракту, летам. Не памятаю, ці
то прымроіў, ці то ўбачыў у
сне: ляжу на ложку і мне адп�
ільваюць ногі з гэтым лож�
кам.

…Толькі я думаў, што
гэта адбудзецца па�іншаму: у
аварыі, напрыклад. А тут тэ�
ракт.

Дактары думалі, што
Яраслаў не ведае, што ў яго
няма ног. Калі яго выводзілі з
комы, яны мне сказалі: мы
яму яшчэ нічога не паве�
дамілі. Яны думалі, што па�
колькі Яраслаў нармальна
выглядае, то ён не ў адэкваце,
не ўспрымае сітуацыю. А ён

усё ведаў. (Наталля Паўлаў�
на Букач, маці Яраслава Пя�
сецкага)

– Каго ў рэальнасці ты
пабачыў з блізкіх першым
пасля тэракту?

– Бацьку.
– І што ты яму сказаў?
– А я не мог размаўляць.

У мяне быў апёк легкіх, мне
зрабілі трахеатамію – уставілі
ў трахею трубку. Пісаць так�
сама не было чым – меў апёк
рук. Вачыма толькі міргаў,
калі трэба было адказаць
«так».

Трубку дасталі з трахеі
праз два тыдні, тады змог за�
гаварыць.

– Што за гэты год для
цябе было самым цяжкім?

– Самым цяжкім было ля�
жаць у гіпсе (смяецца – Р.Г.).
Ён цягнуўся ад грудзей аж
да самых ног. Вялікі, цяжкі,
я не мог паварушыцца, саг�
нуцца. Паварочвалі на бок
мяне іншыя.

– Ампутаваныя ногі ад%
чуваў?

– І зараз ёсць такое. Дак�
тары сказалі, што гэта назаў�
жды. Я адчуваю, што яны
ёсць, баляць, чэшуцца. Бы�
вае адчуванне, што пасля таго,
як ты доўга пасядзеў, нага за�
нямела, колецца.

– Як ты сябе адчуваў, калі
цябе наведвалі знаёмыя? Ім
жа, відаць, таксама цяжка
было цябе ў такім стане ба%
чыць.

– Ды я радасны быў. Пры�
ходзілі калегі па працы, адна�
курснікі, сямейнікі. Сапраў�
ды, яны былі моцна ўража�
ныя. Але нягледзячы на свое�
асаблівую абстаноўку, іх быц�
цам бы прымагнічвалі, размо�
вы цягнуліся і цягнуліся.
Калі ўжо ў мяне падымалася
тэмпература, давала пра сябе
знаць рана, то мы сустрэчу
сканчалі.

Людзі сышлі, я гляджу на
Яраслава, а ён ужо ўвесь спа�
цеў, знямогся. Хаця перад гэ�
тым маўчаў, ніякага знаку не
падаваў, што яму цяжка раз�
маўляць. (Наталля Букач,
маці Яраслава Пясецкага)

– Сачыў за працэсам над
Канавалавым і Кавалёвым?

– Не, мне гэта было непры�
емна. І на судзе я не высту�
паў. Сцапалі кагосьці, пачалі
судзіць… Хай разбіраюцца.
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– Яраслаў, ты сам хімік.

Верыш, што Канавалаў мог
сам зрабіць такую бомбу?

– Бомбу мог зрабіць хто
заўгодна. Інфармацыі зараз
у інтэрнэце дастаткова. Але
каб быць такой сволаччу, каб
гэта зрабіць… Што павінна
было ў яго галаве зламацца,
каб ён яе падклаў… Не ведаю.
Калі ў Расіі такое адбываец�
ца, я яшчэ разумею, краіна
пастаянна з кімсці ваюе, нех�
та можа тачыць на яе зуб. А ў
нас хто? Мне, як нармальна�
му чалавеку, гэта незразуме�
ла.

– Як лічыш, чаму Кана%
валаў адмовіўся пісаць пра%
шэнне аб памілаванні?

– Гэта яго асабістыя спра�
вы. Мне гэты чалавек незра�
зумелы, як і сам працэс.

Калі справа дайшла да
таго, каб вынесці смяротную
кару гэтым абаім, я і маці пад�
пісалі ў інтэрнэце петыцыю
за адмену смяротнага пака�
рання.

– Чаму ты падпісаў гэтую
петыцыю?

– Я думаю, што гэта за�
надта малыя малакасосы, каб
учыніць такое. Думаю, за тэ�
рактам стаіць больш вялікае
зло, чым гэтыя двое. Можа,
да прыкладу, ім заплацілі: а
занясі�ка ты хлопчык сумач�
ку вунь туды…

Пастаў каля мяне даклад�
на вінаватага – сам задушыў
бы. А калі ўзнікаюць сум�
ненні… не магу сказаць, што
яны вінаватыя.

– Дзе была ў момант вы%
буху твая дзяўчына?

– Яна, калі накіроўвалася
на сустрэчу са мной, затры�
малася: не змагла сесці ў пе�
рапоўненую электрычку.
Дзякуй богу. Да «Кастрычн�
іцкай» Таня прыехала з
плошчы Якуба Коласа па вер�
се. Там пабачыла сцэну ўра�
тавання ахвяр. Яе фатазды�
мак з заплаканым тварам
пасля быў на сайце Бі�бі�сі.

– Твая траўма змяніла
вашыя адносіны?

– Не. Усё як было, так і
засталося. Да тэракту мы су�
стракаліся паўгады.

– З кім ты жывеш?
– Я, мама і брат. У нас

двухпакаёвая кватэра з кух�
няй�гасцёўняй.

– На вуліцу выбіраешся?
– Самастойна не. Дом

наш пад мае патрэбы абса�
лютна не прыстасаваны. Ні
пандусаў няма, ні іншага. У
доме насупраць гэта ёсць,
там кватэры адведзеныя для
сем’яў з інвалідамі, а ў нас на

гэтую сітуацыю не раз�
лічвалі...

Калі брат дома, то можа
мяне выкаціць. Мы з ім ездзілі
на першы кантрольны зды�
мак, на Новы год да сястры ў
госці – у суседні дом на 10�ты
паверх (усміхаецца – Р.Г.).

У плане самаабслугоўван�
ня навучыўся мне дапама�
гаць. Пакуль я дачапаю, ён
вакол мяне пракаціцца туды�
назад. (Наталля Букач, маці
Яраслава Пясецкага)

– Які ў цябе зараз распа%
радак дня?

– Як прачынаюся, сядаю
ў крэсла (яго даў «Чырвоны
крыж»). Напачатку гэта было
маёй марай – сесці ў крэсла
самастойна. Пасля гіпсу не
мог нават сагнуцца. Першы
раз як сеў у крэсла, зладзіў
сабе экскурсію па кватэры (ус�
міхаецца – Р.Г.). Бо як гіпс
быў, занясуць мяне, пакла�
дуць на ложак – і ўсё, ляжу...

Зараз пры наяўнасці без�
лімітнага інтэрнету можна
шмат чым заняцца. Гуляю,
фільмы качаю. На чытанне не
хапае цярпення. Толькі каро�
ценькае нешта чытаю: навіны
альбо каментары.

Калі Таня перад працай
прыходзіць, раблю ёй сняда�
нак.

– Што далей у плане зда%
роўя?

– Праз месяц кантрольны
здымак. Затым буду думаць
пра пратэзы. Ногі ў мяне нар�
мальныя, пад пратэзы падый�
дуць. Адзін пратэз будзе тан�
нейшы, другі даражэйшы
(смяецца – Р.Г.).

– Грошы на іх ёсць?
– У другой палове жніўня

ўлады далі нам грошы – гэта
была даволі значная сума. Тое,
што народ сабраў, пералічылі
нам на рахунак, тое, што выд�
зеліў Мінгарвыканкам – па�
куль ў Мінгарвыканкаме. Гэ�
тыя сродкі пойдуць на пратэ�
зы. Прыходзілі з пратэзнага
заводу, мерку знялі. Пра гро�
шы пытанне яны не падымалі.

– Сітуацыя, ў якую ты
трапіў, змяніла цябе?

– Дрэнна не.
– А як?
– Я хаця б раслабіўся, што

на працу ісці не трэба (смяец�
ца – Р.Г.). Не трэба рана ўста�
ваць, кудысці перціся. Праў�
да, на вуліцу не трапіць… буд�
зе ж вясна, лета. Трэба будзе
неяк умудрыцца туды выб�
рацца.

– Якая ў цябе зараз мэта?
– Стаць на ногі і пайсці на

працу. Хочацца, каб усё ста�
ла як раней.

«Стройк«Стройк«Стройк«Стройк«Стройконтроонтроонтроонтроонтроль» наль» наль» наль» наль» на
пути строительногопути строительногопути строительногопути строительногопути строительного
беспределабеспределабеспределабеспределабеспредела
Сергей БАЛАЙ

Активисты «Говори
правду!» запустили долго�
срочный национальный
проект «Стройконт�
роль». Суть инициативы
– защитить права соб�
ственников и дольщиков, а
также помочь гражданам
остановить бесконтроль�
ную застройку города.

На пресс�конференции,
состоявшейся в штаб�кварти�
ре «Говори правду!», обще�
ственные активисты деталь�
но рассказали о проекте.

– Бесконтрольная заст�
ройка Минска, вырубка пар�
ков, нарушение прав дольщи�
ков – все эти факторы приве�
ли к системному анализу про�
блемы, которая называется
«Строительство в Беларуси»,
– считает заместитель пред�
седателя кампании «Говори
правду!» Андрей Дмитриев.
– В гражданском противосто�
янии проблеме нет системы.
Застройщики, как пылесос,
изымают деньги из карманов
людей и перераспределяют
их в карманы чиновников.

Андрей Дмитриев и Юрий
Солодкий

По словам инициаторов
кампании, задача «Стройкон�
троля» – диагностировать и
защищать интересы дольщи�
ков – тех, кто вкладывает день�
ги и не получает качество, на
которое рассчитывает.

– Складывается впечатле�
ние, что закон защищает стро�
ителей, а не граждан, – ком�
ментирует ситуацию акти�
вист «Говори правду!» Миха�
ил Пашкевич. – Есть огром�
ный набор документов, актов,
постановлений, который по�
зволяет втемную обманывать
людей, но нет единого про�
зрачного законодательства в
сфере строительства. Мы
удивляемся, что квартиры не
дешевеют, что вместо детс�
кой площадки строят много�
этажки и чиновники прово�
дят общественные слушания
задним числом. Эти пробле�
мы мы должны решать сис�
темно вместе с гражданским
обществом.

Инициаторы «Стройкон�
троля» считают, что гражда�
не должны сами контролиро�
вать застройщика, поднимать
вопросы перед чиновниками,
которые почему�то отстаива�
ют права строителей, а не их.

Михаил Пашкевич
– Буквально за две недели

мы создали карту Минска и
увидели, что проблемы, свя�
занные со строительством, но�
сят не локальный, а массовый
характер и охватывают весь
город, – рассказал журналис�
там руководитель минской
городской организации «Го�
вори правду!» Юрий Солод�
кий. – На карте мы наглядно
отразили проблемы по райо�
нам и разместили фотогра�
фии чиновников, депутатов
местных советов, которые дол�
жны отстаивать интересы
жителей, но не делают этого.

Инициаторы обращают
внимание на тот факт, что
дольщики в Беларуси имеют
мизерные права.

– На сегодня ни одна
структура не может контро�
лировать застройщика, при�
емщика жилья назначает
сама строительная организа�
ция, а не дольщики, – отме�
чает Андрей Дмитриев. – От�
сюда и отсутствие жалоб, кон�
троля. Но, как показывает
практика, чиновники отсту�
пают под давлением органи�
зованного протеста людей.

В качестве примера акти�
висты «Говори правду!» при�
водят инициативу смолевич�
ских дачников, организован�
но выступивших против стро�
ительства китайского техно�
парка и отчуждения их зе�
мельных участков.

– К сожалению, в парке
40�летия Октября мы попали
уже на финал проблемы, ког�
да чиновники и инвесторы
фактически самовольно ре�
шили вырубать парк, не опо�
вестив об этом жителей мик�
рорайона. Но с китайским
технопарком в Смолевичском
районе нам удалось организо�
ванно протестовать против
беспредела чиновников. Если
не останавливать таких инве�
сторов и застройщиков, то
завтра на месте Красного кос�
тела может появиться очеред�
ная китайская гостиница.
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КОММЕНТАРИИ

ЮРИСКОНСУЛЬТ

Сказочная странаСказочная странаСказочная странаСказочная странаСказочная страна
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Все больше начинаю
верить в сказки. Тем бо�
лее, что уже 18 лет я
живу в одной из них.

Правда, в этой сказке
добро не всегда побеждает
зло, а принцы на белых ко�
нях, прикрываясь своими
щитами, борются не с тем�
ными силами, а отважно
метелят несогласных с ре�
жимом жителей сказочно�
го королевства. Волшебство
вокруг нас. Волшебники из
Центризбиркома превра�
щают тыкву, которую (как
спесивая невеста нежелан�
ному жениху) выставили
своему правителю гражда�
не королевства, — в карету,
на которой тот въезжает на
очередной срок. Маги из
Белстата строят замки из
песка волшебной статисти�
ки. А чародеи из Белтеле�
радиокампании охраняют
покой и навевают розовые

сны о безмятежной счастли�
вой жизни.

Ну разве это не сказоч�
ный сюжет: игрушки выш�
ли протестовать на пло�
щадь? Хотя, подождите, это
еще только присказка. Сказ�
ка началась, когда плюше�
вых бунтовщиков арестова�
ли, а кукловодов пригово�
рили к тюремным срокам.

Разве это не сказочное
исцеление, когда глухоне�
мой по мановению волшеб�
ной палочки спецназовца
начинает кричать: «Жыве
Беларусь!»? Где еще, как не
в сказке, бывает, что пчелы
у пасечника�оппозиционера
дают неправильный мед, о
чем КГБ лично информиру�
ет ветеринарную службу, а
горстка хилых подростков
отправляет отряд до зубов
вооруженных бойцов на
больничную койку, о чем те,
едва сдерживая слезы, по�
вествуют в суде?

Все мы вот уже 18 лет
живем в этой сказочной
стране, где всё вокруг ска�

зочное. Сказочные зарпла�
ты разбиваются о сказоч�
ные цены, сказочные пока�
затели тонут в сказочных
обещаниях и даже свинство
тут самое что ни на есть ска�
зочное. Несмотря ни на что
люди здесь свято верят в
сказку. Те же, кто не жела�
ет радоваться сказочной ре�
альности, огорчается в тем�
нице за нецензурную брань.

В этой сказочной стране
добры молодцы отважны и
сильны (особенно в прогно�
зах по ВВП). А враг, как и
полагается, подл и коварен.
Он лазит по елкам и разве�
шивает бело�красно�белые
флаги.

Не то чтобы в этом ска�
зочном государстве нельзя
лазить по елкам. Аккурат 1
января сего года один из
молодцов града Светлогор�
ска побывал на верхушке
городской ели и даже само�
провозгласил себя новогод�
ним волшебником — но ос�
тался цел и невредим. А все
потому, что у молодца была
уважительная причина, –
он был пьян. А вот злодей
из Витебска уважительной

причины не имел, а имел
флаг недозволенных цветов,
отчего тут же был помещен
в сырую темницу, другим
злодеям в назидание.

И надо сказать, что тем�
ные силы всяко пытаются
навредить сказочному коро�
левству и его правителю.
Злые волшебники из�за
моря пугают санкциями и
препятствуют благородным
принцам осуществлять по�
ходы за тридевять земель.
И, что уж совсем подло, гро�
зят отобрать чемпионат
мира по хоккею.

Благо, бороться со злом
в этой сказочной стране на�
учились лучше всего (даже
лучше, чем с отрицатель�
ным сальдо). С лозунгом:
«Нашему царю показали
фигу! Умрём все до после�
днего!» добры молодцы, не
задумываясь, выдворяют
заморскую нечисть в свои
пенаты «для консульта�
ций».

Такая вот она – сказоч�
ная страна. Сильная, спра�
ведливая и процветающая.
И все здесь как в сказке. Чем
дальше, тем страшнее.

«Для расійскай ідэі адна9лення«Для расійскай ідэі адна9лення«Для расійскай ідэі адна9лення«Для расійскай ідэі адна9лення«Для расійскай ідэі адна9лення
імперыі пагаршэнне адносінімперыі пагаршэнне адносінімперыі пагаршэнне адносінімперыі пагаршэнне адносінімперыі пагаршэнне адносін
БеларБеларБеларБеларБеларууууусі і Е9развязсі і Е9развязсі і Е9развязсі і Е9развязсі і Е9развязу – падару – падару – падару – падару – падарунак»унак»унак»унак»унак»
Сергей СТАХОВСКИЙ

Лидер движения «За
свабоду!» Александр
Милинкевич в экспресс�
комментарии «Салі�
дарнасці» выразил уве�
ренность, что плохие
отношения между Лу�
кашенко и Путиным,
вновь избранным на
пост президента, не по�
мешают последнему
осуществлять последо�
вательное строитель�
ство Евразийского со�
юза.

– Асабістыя аносіны
Пуціна і Лукашэнкі кепс�
кія, але новы прэзідэнт
Расіі будзе працягваць бу�

даўніцтва Еўразійскага
звяза, ствараць новую
імперыю надалей і экана�
мічна падпарадкоўваць Бе�
ларусь, – считает Алек�
сандр Милинкевич. – Афі�
цыны Мінск будзе падпа�
радкоўвацца, хоць і з вялі�
кай неахвотай, але іншых
шляхоў у знешняй паліты�
цы не засталося.

По мнению политика,
дипломатическая война с
Европой закрыла для Бела�
руси вероятные пути раз�
вития.

– Супрацоўнічаць варта
з усімі – і з Венесуэлай, і з
Кітаем, і з Расіяй, але для
Беларусі Еўразвяз – гэта
выключна прыярытэтны
накірунак, які дапамог бы
і з тэхналогіямі і мадэрні�
зацыяй эканомікі, – отме�

чает собеседник. – Не Ве�
несуэла і не Кітай дапамо�
жа нам пабудаваць новыя
эканамічныя мадэлі, якія
падтрымаюць незалеж�
насць Беларусі.

Александр Милинке�
вич отмечает, что дипло�
матический скандал с ев�
ропейскими послами на
руку имперсим амбициям
России.

– Для расійскай ідэі ад�
наўлення імперыі пагар�
шэнне адносін Беларусі і
Еўразвязу проста падару�
нак, але публічна такая па�
зіцыя, канешне ж, не буд�
зе анансавацца. Расія буд�
зе спрабаваць пагоршыць
адносіны яшчэ болей, а
публічна, працягне асуд�
жаць палітыку Захаду,
працягваючы традыцый�

ную палітыку падвойных
стандартаў і рыторыку ў
стылі «каждое государство
имеет право на свой демок�
ратический путь и никто не
вправе влиять с помощью
санкций на выбор народа»,
– резюмировал Александр
Милинкевич.

Добавим, в экспресс�
комментарии «Салідар�
насці» по поводу возвраще�
ния Путина на президент�
ское кресло лидер «Говори
правду!» Владимир Некля�
ев заявил, что в ближайшее
время российские полити�
ческие элиты не пойдут на
присоединение Беларуси к
России, а председатель
Партии БНФ Алексей Яну�
кевич отметил, что «Пуцін
ня стане сварыцца з Заха�
дам з�за Беларусі».
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